



# Servicio telefonico y telegrafico

Nuestra información directa de Madrid, región Vascongada, Provincias y Extranjero

## GACETILLAS

La festividad de Todos los Santos, que la Iglesia conmemora en el día de hoy, dará motivo, como en años anteriores y si el tiempo, que hasta ahora se muestra benévolo, no lo impide, á que se vea muy visitada la mansión de los muertos.

Así lo prescriben los preparativos de pintura y limpieza que durante los pasados días se han venido haciendo en cementerios y sepulturas, y el sin número de mujeres y niños que cargados de coronas y flores, se dirigen en la tarde de ayer al Cementerio.

En el despacho del general gobernador accidental señor Cirujeda se reunieron ayer los primeros jefes de curias, para tratar del banquete que ha de ofrecerse el Teniente general señor marqués de Valterra, acordándose que se corra por cada regimiento y dependencia militar un individuo de cada graduación en representación de la graduación entera.

Quedó nombrada una comisión ejecutiva presidida por el general Cirujeda.

Los labradores del distrito de Tudela comienzan á mostrarse más esperanzados, en vista de que ha llovido algo en aquella comarca, quedando el tiempo con tendencia á hacerlo más ampliamente.

Deseamos que obtengan los simpáticos ribereños cuanto desean.

El capitán general de esta región don Luis Huerta, en vista de no llegarse á un acuerdo con el Ayuntamiento en la cuestión del Campo de Tiro, ha dispuesto que en lo sucesivo y á partir desde Noviembre, se trasladen los regimientos de esta guarnición por meses á Estella, con objeto de dedicarse á hacer ejercicios de tiro en el campo de Ayequil.

Creemos que el Municipio debe meditar sobre esta orden y pensar seriamente en los perjuicios que ha de ocasionarle que se merme de ese modo la guarnición, que es, á no dudarlo, uno de los elementos que más vida proporcionan á la población.

Según tenemos entendido, actualmente se están confeccionando en el Obispado las ternas para la provisión de las parroquias que quedan vacantes como consecuencia del resultado del último concurso, por traslados, ascensos, etc., etc.

Estas nuevas ternas se elevarán al Ministerio de Gracia y Justicia la semana próxima lo más tarde y se cree que en la misma llegarán también los despachos de real nombramiento para los sacerdotes y parroquias de que dimos anterior cuenta.

Continúa el otoño haciendo honor á su nombre, y mostrándonos, como afirma Benavente en una de sus últimas pláticas, los encantos todos de la Naturaleza en la más aristocrática de sus modalidades.

El día de ayer dió cuantos aspectos pueden requerirse al tiempo otoñal en su más riguroso concepto.

Frias y con ligera capa de escarcha sobre el suelo, la mañana y la puesta del sol. Durante el día, el astro rey alumbró templado, y la temperatura muy agradable permitió que un sin número de paseantes, ejercitaran por las sierras, el más higiénico y confortable de los deportes.

El VINO ONA cura la anemia y resquebraja de los niños, entonándoles y haciéndoles engordar y crecer.

Segun referencias de persona que se halla enterada de cuanto con referencia al particular se proyecta, el cartel de toros para las próximas corridas de San Fermín quedará ultimado para antes de Navidad.

La comisión de Fomento lleva muy adelantados algunos trabajos, y á los nombres de Mura y Vergara, ya contratados, piensa sumar los de Pariedá y Contreras, ganadería esta última oriunda de la de Murube, cuyos toros se han jugado con extraordinario y persistente éxito, durante la pasada temporada, en las plazas de Madrid y Barcelona.

En cuanto á toreros, es deseo de la Comisión confeccionar el cartel con Machaquito, los hermanos Gallo y otro matador cuya designación dependa de circunstancias que todavía no es posible prever.

Perce, por último, que existe la idea de organizar, para el domingo 13 de Julio, siguiente á la celebración de las corridas, una gran novillada, en que los componentes serán lo más selecto del género.

La empresa del Teatro Gayarre gestiona estos días para la temporada de Navidad la contrata de la compañía de zarzuela y opereta que dirige el conocido primer actor Pepe Taavera, y que al presente está en Santander.

Para tratar del asunto, la empresa ha mandado un emisario á la capital montañesa.

De viajes.—De Londres se han trasladado á París los duques de Zaragoza.

—De Luceni ha regresado don Cecilio de Azcarate.

—De Elciego (Alava) el fuertado teniente coronel de artillería don Eugenio García Acha y su distinguida familia.

—Ha marchado á Tafalla el digno excañal de don José María Azcona.

—Ha regresado á la misma población don José Ramón Hermoso de Mendocza, ilustrado jurisconsulto navarro.

—Encuéntrese en Pamplona la beroneses viuda de Oña.

—Ha regresado del Baztan la distinguida señora viuda de Ubilos.

—Ha regresado á Pamplona don Victoriano Ooziz.

—Ha marchado á Huarte doña Matilde Larrava de Uriz.

—De Echalar ha regresado á San Sebastián el exdiputado don Victor Pradera con su distinguida familia.

—H marchado á Caparros el señor Amigot.

—Ayer de su bella hija mejor la beroneses de la Torre.

—De Elizondo se ha trasladado á San Sebastián don Juan Carricaburo.

—De Zaragoza á Fustilla ha la distinguida señora doña Mariana Calvo de Gros.

—De París ha regresado á Elizondo el competente doctor en Medicina don Guillermo Balda.

—Del Baztan ha regresado á San Sebastián Viela.

—De Zaragoza ha regresado la distinguida señora doña Carmen Fernandez de Luna.

—Ha regresado á Pamplona don Hernán Aizueta y Gomis.

—Encuéntrese en Ochagavía la distinguida señora de Garmendia.

—Ha marchado á Lesaca el virtuoso presbítero don Patricio Olo.

—Se han trasladado á San Sebastián los marqueses de Oroquieta.

—Ha marchado á San Sebastián, después de breve estancia en esta ciudad, don José Luis Paternina, rico propietario riojano.

—Se encuentra en Pamplona, en su vieja de boda, el notable pelotari Ucin mayor.

—Ayer marchó á Lodosa el diputado foral don Antonio Baztan.

—Para Villafranca, de donde marchó á Madrid, salió anoche el joven y muy erudito escritor don Tomás Domínguez Arévalo.

Nada más indicado para fortalecer á los convalecientes que el VINO ONA.

La Junta directiva de la sociedad coral «Orfeón Pamplonés» ha acordado celebrar el próximo domingo 3 del actual una Misa en sufragio del alma del que fué su digno presidente don Jorge Fernández.

El acto tendrá lugar en la iglesia de Santo Domingo á las once y media de la mañana, y la masa coral cantará un solemnisimo responso.

La sociedad nos ruega hagamos pública esta decisión, á favor á todas las relaciones del finado á que concurren al acto.

El banquete en obsequio del Teniente general señor marqués de Valterra se celebrará el próximo domingo á la una de la tarde en el Hotel La Perla.

Una banda de música amenizará el acto situándose de una á tres en la Plaza del Castillo, debajo de los balcones del mencionado Hotel.

En Cintruénigo se encuentran gravemente enfermos el coadjutor de aquella parroquia don Daniel Bonal y el secretario del Juzgado municipal don Florencio Solana.

Deseamos el inmediato alivio de los enfermos.

La Comisión de Hacienda de nuestro municipio tiene ya ultimados los presupuestos municipales para el año próximo venidero.

Siendo esto así, esperamos fundadamente que este año se convocará con más anticipación que de costumbre á la Junta de mayores contribuyentes para su estudio, discusión y aprobación.

El próximo día 5 de Noviembre se verificará en Vera el acostumbrado ferrial de ganados, habiendo cedido aquel Ayuntamiento premios en metálico para los mejores ejemplares que se presenten de cada especie.

Se nos asegura que en la importante localidad navarra de Valterra ha vuelto á suscitarse la cuestión del reparto de los comunales.

Ignoramos lo que pueda haber de cierto en la noticia.

Continúan muy adelantados en Tafalla los trabajos de suscripción y organización para la erección de un nuevo hospital en aquella localidad.

Según nuestras noticias es posible que la primavera próxima pueda pensarse en la apertura de un concurso de proyectos con el expresado fin.

El nuevo general gobernador militar de esta plaza, D. Mariano Salcedo y Perez, llegará á esta capital del 8 al 12 del mes entrante, posesionándose acto seguido de su alto cargo militar.

Se ha repuesto de su indisposición el ilustrado capitán de infantería don Juan Fiol y Conrado.

Lo celebramos.

Según tenemos entendido, el digno párroco de San Lorenzo don Marcelo Celayeta piensa solicitar, de acuerdo con los vecinos del barrio de la Rochapea, la autorización correspondiente para levantar una nueva iglesia en aquel barrio, que evitará á sus vecinos las molestias de tener que servir de la parroquia de San Lorenzo, cosa muy penosa sobre todo en los meses de invierno.

La idea ha sido muy bien acogida en aquella barriada cada vez más populosa, y se han dado ya los primeros pasos cerca de las autoridades correspondientes, á fin de proveer á esta necesidad, pudiendo decir que hasta ahora las impresiones son de todo punto favorables.

Mucho celebraremos se lleve á feliz término la realización de esta idea.

Está definitivamente acordada la celebración del concierto organizado por el tenor Huarte el próximo domingo día 3 á las seis y cuarto.

Nuestro amigo, el insigne artista del bell canto, se halla completamente restablecido de la repentina afonía que le privó de sus facultades en la mañana del domingo último, lo que le causó viva contrariedad.

El interés por escucharle es cada día mayor, lo que motivará, sin duda alguna, sea insuficiente el Teatro Gayarre para complacer debidamente á todas las distinguidas familias que han solicitado localidades para el anunciado concierto artístico.

El programa es el que conocen ya nuestros lectores.

En él figuran otros dos jóvenes artistas pamploneses: la señorita Emiliana Zubeldia, pianista meritisima, y el notable violista José Antonio Huarte, quien según referencias ciertas, antes de mar-

char al extranjero á continuar sus cursos de perfeccionamiento, presta su concurso en esta sociedad artística.

Los vahidos, dolores de cabeza, flojedad de piernas, sueño involuntario, tristeza é inapetencias; se curan con el

**VINO ONA**  
del Dr. Arístegui  
QUE DA  
SALUD  
VIGOR  
FUERZA

Ayer á la noche falleció la virtuosa señora doña Isabel Ordórcica, esposa del conde de sergento retirado de la Guardia civil don Eugenio Medina. Acompañamos á su atribulada familia en su aflicción por tan dolorosa pérdida, y descansen en paz el alma de la finada.

Ha sido nombrado ayudante del general Gonzalez Tobías el capitán de Estado Mayor don Isidro Fariñas Echeverría. Le felicitamos.

Los concejales señores León y de Luis, encargados por el Municipio de estudiar la redacción que ha de darse á la escritura definitiva del contrato de cesión de los derechos del Ayuntamiento en el Ensanche á don Angel Galé, tienen ya muy adelantados sus trabajos, siendo muy probable que dentro de pocos días estén concluidos y se verifique la firma de la escritura después de discutirse las bases por el Municipio.

PRESTAMO: Se tomarán de 12 á 15 000 pesetas con garantía solidísima de hipoteca en Pamplona Informará don Eduardo Lopez, Tejería núm. 26, piso 3º 180-121

En el Palacio Episcopal de Pamplona se están terminando los trabajos de instalación de una magnífica calefacción por vapor, mejora que alcanza tanto á las habitaciones del Prelado como á las oficinas del primer piso.

**Nodriza**  
Urge para criar en su casa. Diríjirse Constitución 44, 3º dcha. 3-3

Han sido detenidos y puestos á disposición del Juzgado, que instruye ya el oportuno sumario, un padre y tres hijos, vecinados en el pueblo de Barbizana, que desarmaron y maltrataron á un guarda-jurado de aquella localidad que en repetidas ocasiones habia formulado justísimas denuncias contra los agresores.

Ciase Belloch.—Hoy, viernes, grandes sesiones desde las cuatro de la tarde en adelante.

El programa se compone de tres pelucos, sobresaliendo la sensacional de largo metraje y en tres partes «La repartidora de pan», una de las más interesantes que se han proyectado en la presente temporada.

Precios de costumbre.

Acete puro de hígado de bacalao recibido directamente de Lofftotten (Noruega), considerado como el mejor reconstituyente para los niños. Farmacia de Artesaga, Paseo de Valencia, 32

Programa de las obras que interpretará la banda de América hoy viernes de once y media á una en la Plaza de la Constitución: Paso-doble «Ecos del pasado».—N. Zortzico «Arizari».—N. Fantasia de «La Walkiria».—Wagner.

Overtura «Der Freyschutz».—Weber. Artríticos! Cuando quieras convencerlos de la excelencia de la PIPE-KAZINA Dr. GRAU en los casos de reuma, artritias, mal de piedra, ciática, gota, cólicos nefríticos, neuralgias, etcétera, preguntad á cuantos ha curado.

Cinema Actualidades.—Verdaderamente, el programa de hoy es de los que siempre agrasan al culto público que tanto favorece este Salón. Se proyectarán las siguientes lindísimas pelucos:

En los montes del Cáucaso. Amor y política. Un gran señor. El lirio troncado. El método del profesor Kalomelanus.

Se efectuarán tres grandes secciones. La primera popular continua de 4 á 6 y media de la tarde. La segunda vermouth á las 7 de la noche y la tercera, también continua, de 9 en adelante.

En la vermouth tomará parte la orquesta.

El despacho para la venta de localidades estará abierto de 12 á 1 y de 3 y media en adelante.

Cura sordera, flujo de oídos, tisis laríngea y demás enfermedades de garganta, nariz y oídos el reputado especialista don Alfredo Gallego. En fe de asiento (ozena) su tratamiento es el único que hace desaparecer por completo tan repugnante enfermedad, causa frecuente de divorcio. Patente 1.175. Madrid, Paseo de Recoletos, 31. 11121 -1

Enfermos del pecho.—Tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, tos, infecciones gripales, raquitismo, inapetencia, enfermedades convulsivas, se curan con la «Solución Benedicto de glicero-fosfato de cal con creosoto», la preparación más racional contra estas dolencias, según famosos médicos y su uso en los hospitales. Fresco 2'50 pesetas en farmacias y en la del autor San Bernardo, 41, Madrid.

—Ostras verdes de Marennes— DENA-ONA. 1=1

LAS MEJORES aguas alcalinas son: VICHY-HOPITAL (estómago), VICHY-CELESTINS (rñones), VICHY-GRANDE-GRILLE (hígado).

**Publicaciones**

PARA NIÑOS Y NIÑAS

Uno de los cinco suplementos que acompañan el número 39 de «La Moda Elegante» publica una hermosa colección de grabados de abrigos, blusas y batas para niñas y niños.

El mismo suplemento reproduce también modelos selectos de sombreros de invierno, blusas y faldas para señoras y señoritas.

En el texto abundan los grabados de vestidos, abrigos y adornos de todas clases.

Por su utilidad práctica «La Moda Elegante» es hoy una revista indispensable en todos los hogares bien organizados.

El alcalde señor Amel Quiroga ha dictado un bando con disposiciones extractadas por el mejor orden durante el día de mañana con motivo de la visita á los Cementerios.

Continúa el jaleo

Continúan muy apasionados los ánimos entre jaleistas y nacionalistas, habiéndose agravado los términos en que están planteada la cuestión con el procesamiento de dos concejales jaleistas á quienes la Audiencia ha procesado.

El general Cañedo

Ha sido autorizado para fijar su residencia en Vitoria en situación de cuartel el nuevo general de división don Eduardo Cañedo Argüelles.

Sobre un kiosko

Perce ser que los concejales carlistas se alzarán de la providencia del gobernador echando abajo un acuerdo del Ayuntamiento sobre el establecimiento de un kiosko exclusivo para periódicos de la Buena Prensa.

El corresponsal.

**Vizcaya**

Bilbao 31 (10 noche).

Felicitaciones

El jefe del partido conservador local señor Ibarra está recibiendo numerosas felicitaciones por la honorífica distinción de S. S. Pío X que le ha nombrado caballero de la orden San Gregorio el Magno.

Se dirigen muchas censuras á un periódico de esta localidad que llamándose católico, ha vertido especies de mal gusto y que entrañan gran irreverencia al tratar de esta concesión merecida.

De viaje

El arcipreste de Bilbao señor Monteciego ha marchado á Burgos para asistir á los funerales por el Arzobispo de esta archidiócesis Dr. Murua.

Fuerzas á Zaragoza

En virtud de orden recibida de la dirección general de la Guardia civil, han regresado á Zaragoza las fuerzas de la benemerita que se habian reconcentrado en Vizcaya ante el aspecto de la huelga ferroviaria.

La pesca

Los pescadores se muestran descontentos porque se presenta este año mal, hasta el presente, la pesca de angulas que solía darles buenos rendimientos.

El corresponsal.

**Guipúzcoa**

San Sebastian 31 (10 noche).

Echale un gaigo

En nuestra conferencia del martes último á las 8 y media de la tarde se presentaron en esta ciudad dos artistas conocidos de la policia, y hoy tengo que comunicarle la fuga de uno de ellos, realizada en forma curiosa.

Los dos artistas han sido conducidos de la cárcel al Juzgado de primera instancia, para tomarles declaración en la causa que se les instruye por sus hechos.

Una vez en el Juzgado, uno de los artistas, apodado El Argentino y que es el más distinguido de los dos por sus habilidades en su oficio, ha pretextado necesidad de ir al retrete; y tan pronto como se ha visto en él, se ha dado media para descolgarse por la ventana á la calle, utilizando una faja, sufriendo un porrazo mayúsculo, porque le ventana está á doce metros de altura.

Pero, a pesar del porrazo, ha echado á correr hasta el Boulevard, donde ha tomado un coche que á escape le ha conducido á la estación telefónica; en la puerta ha pegado al cochero, y para despistar ha entrado en el Telégrafo.

Y ya no se sabe más de él, pues ha desaparecido, y aún no se ha logrado averiguar su paradero.

Por la infancia

Como se esperaba, ha acudido numerosa y distinguida concurrencia á los funerales celebrados en la iglesia de Santa María por el eterno descenso de la infanta doña María Teresa.

Han asistido el Ayuntamiento en corporación, presidido por el gobernador civil de la provincia, todas las demás autoridades, comisiones militares y civiles oficiales y un público en que estaban representadas todas las clases.

**Precocidad criminal**

Comunican de Mondragón que el joven de 17 años Félix Escayvide ha dado á José Olaiz, de 14, una cuchillada en el costado, causándole una herida grave.

El agresor ha sido detenido.

**Felicitaciones**

El gobernador civil de esta provincia ha recibido hoy muchas felicitaciones con motivo de la solución de la huelga de camareros.

Entre ellas merece especial mención una escrita del presidente del Circulo Mercantil é Industrial, señor Dupuy, quien, además de felicitar al señor García Bajo, le dá gracias en nombre de todas las clases sociales, por haber puesto fin á incidentes funestos en todos parajes y más en una población que goza fama de pacífica.

**Un mitin**

El domingo próximo se verificará en el frontón de Atocha un mitin de las Sociedades Obreras, cuyo objeto es protestar contra el aumento introducido por el Ayuntamiento en las tarifas de arbitros municipales.

**Peloteo**

Hoy han contendido en el frontón Moderno Arzamendi y Alberdi con Larraga y Compos mayor.

Al principio la cátedra ha ofrecido momio por los primeros, pero después ha habido oscilaciones, porque el partido ha sido muy competido. Como que se han igualado 24 veces, la última á 47 tentos.

De ese tanto no han pasado Arzamendi y Alberdi, pues sus contrarios han ganado, seguidos, los tres últimos tantos.

**La pesca**

Hay se han vendido en la pescadería de esta ciudad las siguientes cantidades:

Una mala jornada parlamentaria

El desbarajuste de los créditos en el Congreso

MADRID

Conferencias telefónicas y telegráficas recibidas desde las siete de la tarde hasta las 8 de la madrugada.

Consejo en Palacio

Lo que dice Canalejas

Canalejas recibió esta mañana á los periodistas y él mismo nos facilitó la nota del Consejo celebrada en Palacio.

Nos dijo que el Rey se siente ya muy bien y que despachó con todos los ministros.

Que en la reunion no se concedió preferencia á asunto alguno determinado, sino que se habló de todos los que á la sazón merecen la atención del gobierno en términos generales.

Se extrañó Canalejas de la falsedad de muchas noticias circuladas en el extranjero con motivo de la indisposición del Rey.

Yo no se, dijo, dónde está la fábrica en que se fabrica tanta y tan burda patraña. De lo que sí me lamento es de que periódicos serios y de altura, las acolan en sus columnas.

Respecto del caso de neste babónica registrado en Rabat, aseguró Canalejas que nada debemos temer, puesto que esta tarde se han reunido médicos y consules para adoptar las medidas conducentes á evitar la propagación de la epidemia.

Los estudiantes han sido sensatos y no han caldo en el lazo que les tendian los ingenieros industriales.

Estos deben pelearse de que laboren contra sus intereses, puesto que mientras no modifiquen y mejoren su actitud el gobierno está dispuesto á no resolver el pleito que tanto les inquieta.

El jefe de policia ha entregado á Canalejas el atestado formado con motivo del escándalo promovido anoche frente á la casa de Villanueva por un grupo de estudiantes.

De lo actuado se deducen grandes responsabilidades para tres sujetos cuyos nombres y condiciones son conocidos de la policia.

Esta tarde hablará Canalejas con Montero Rios, pues ayer no pudo hacerlo por razón de sus muchas ocupaciones.

Mañana, á pesar de la festividad del día, despachará Canalejas con el monarca y se celebrará Consejo de ministros en Gobernación.

El sábado marchará Canalejas á Otero en donde se propone pasar dos días al lado de su familia, regresando á Madrid el lunes.

**Congreso**

Se abre la sesión á las tres en punto presidiendo el conde de Romanones.

En el banco azul se encuentran los señores Canalejas, Barroso, Navarro Reverter y Luque.

En escanjos y tribunas la desanimación es completa y absoluta.

**Proclamación de un diputado**

El señor Goicoechea impugna el dictamen de la comisión de actas proclamando diputado por Canarias al señor Rodríguez Lázaro, pronunciando con este motivo un extenso discurso en el que demuestra las irregularidades registradas en aquella elección y la justicia con que se pide la proclamación del señor Conde de Torrepando.

El señor Morote en un extenso discurso contesta al señor Goicoechea justificando el dictamen de la comisión de actas.

Se proclama diputado al señor Rodríguez Lázaro y este señor jura acto seguido su cargo de diputado.

**Créditos de Guerra**  
Se pone á continuación á discusión un

2.200 kilos de merluza, que se vendieron de 1 50 á 1 75 pesetas el kilo, 85 de pasadilla de 1 55 á 1 00, 250 de b-sugo de 1,17 á 1,25

El corresponsal.

**Barcelona**

Barcelona 31 (20,40)

**Los ingenieros industriales**

Una comisión de ingenieros industriales catal

El señor Pedregal comienza a consumir el segundo turno en contra del primer supuesto de liquidación...

Senado

A las cuatro menos cuarto da comienzo la sesión bajo la presidencia de López Muñoz.

Desempeñación en los escaños y en el banco azul el ministro de Gracia y Justicia.

Jura el cargo el señor Ruiz y Velasco. Se aprueban a continuación varios proyectos de ley sin importancia.

El señor Sánchez Rojas en un elocuente y razonado discurso solicita que se declare monumento nacional la basílica de San Benito de Alcántara en Calaceite.

El conde de Casa-Valencia pide la palabra para impugnar la proposición y se promueve la discusión en la Cámara.

El presidente no se la concede. Se reúnen después las secciones; se reanuda la sesión, se lee el dictamen de la comisión de Presupuestos sobre el de Guerra y se levanta la sesión.

La nota política del día CANALEJAS Y MONTERO RIOS CONFERENCIAN

El señor Canalejas, después de asistir esta tarde al entierro de la hija del senador don Cándido Lara, se ha dirigido al domicilio del presidente de la Alta Cámara señor Montero Ríos.

El señor Canalejas ha parlamentado con don Eugenio por espacio de una hora. Al salir hemos abordado los periodistas, y se ha limitado a decirnos que la entrevista había sido cordialísima.

—Nada más?—ha insistido un periodista. —Nada más—ha respondido D. José. —Volverá usted a repetir la visita? —Desde luego, pues conviene no olvidar que se trata de dos buenos amigos.

Y dicho esto se ha alejado el presidente en su coche oficial, sin que pudiéramos sacarle una palabra más. Sin embargo, del tono que daba Canalejas a esta conversación han sacado los que se precian de conocer bien al presidente, la convicción de que no ha habido acuerdo entre ambos personajes políticos.

Un periódico dice que tan pronto como el señor Canalejas llevó la conversación al proyecto de Mancomunidades, el señor Montero Ríos ratificó completamente su actitud diciendo que no variaba de criterio.

Entonces Canalejas trató de disuadirle pero don Eugenio se mantuvo en sus trece y dijo al presidente que si quería evitarse conflictos podía haber aplazado el envío al Senado, aun cuando estuviera aprobado en el Congreso.

Entonces Canalejas le hizo ver que estaba ligado a verdaderos compromisos de honor que no podía desentender y que una vez aprobado el proyecto en el Congreso no había más remedio que pasarlo al Senado.

El señor Canalejas rogó últimamente al viejo canonista que en estas circunstancias anormales no se le crearan dificultades.

Montero Ríos prometió hacerlo así. Se asegura que la fórmula, caso de acordarse, consistirá en que no comience la discusión del proyecto en el Senado hasta después de legalizada la situación económica.

El señor Canalejas parece que ha accedido, y que también accederá a algunas de las enmiendas propuestas por los conservadores.

De ese modo Montero Ríos quedará en salvo y no se ahogará con una dimisión.

El viaje de Francos Rodríguez a Barcelona se relaciona con esta cuestión y se dice que va a conferenciar secretamente con Cambó sobre la actitud de este ante las enmiendas que se proponen.

Comentarios Los comentarios a la sesión de esta tarde son totalmente desfavorables al gobierno, pues que en el debate de los créditos de Guerra, por lo acertados que al impugnarlos se han mostrado los señores Bergamín y Pedregal, han quedado de manifiesto lo mucho que se ha abusado de tales procedimientos, con grave perjuicio de la Administración general de la nación.

Algunos diputados hacían notar con gran oportunidad, el contraste que presenta en su conducta Romonones, que en ocasión no lejána, combatió dichos créditos en el Consejo de Estado.

El Consejo de mañana Se concede gran trascendencia política al Consejo de mañana. Así lo proclamaba esta tarde en los pasillos del Congreso un coro de diputados y periodistas, frente al cual se acordó a pasar el ministro de Hacienda.

—¿Es cierto—le preguntaron—que el Consejo de mañana encierra gran importancia para la vida del Gobierno? —Importancia sí—contestó Navarro Reverter, porque se tratarán muchos y graves asuntos: trascendencia no, porque de cuanto en la sesión resolvamos, no puede decirse con fundamento que depende la vida del Gabinete.

Hizo a este propósito y con motivo del presupuesto de liquidación algunas humorísticas frases, encaminadas a demostrar que el asunto económico va por buenos cauces y camino de su total aprobación.

Collantes, Montero, Prieto y Canalejas El conde de Esteban Collantes se propone interpelar al lunes en el Senado, sobre el caso anómalo de Montero Ríos, pues se da el caso, por primera vez en los fastos parlamentarios, de que estando en Madrid el Presidente de la Cámara no asista a las sesiones.

Sobre este particular, aseguran quienes se dicen bien informados, que el gobierno trata de derlargar a las diferencias que tiene con Montero, hasta que llegue tiempo y ocasión adecuados para llevar a la presidencia del Senado a García Prieto.

Esto daría lugar como es consiguiente a una complicada combinación ministerial, pero a todo ello debe preceder la aprobación de los presupuestos.

Después, continúan los agoreros, prosegurá Camillas en el poder hasta la primavera, pues es deseo de Maura el no sacar las cosas de quicio, hasta que se haya agurado por completo la situación liberal.

Una invitación Una comisión del Ateneo ha visitado a don Antonio Maura para rogarle que dé en el referéndio un voto a favor del proyecto de Administración local.

El señor Maura ha aceptado el encargo pero se ha reservado la designación de fecha para celebrar la misma.

De provincias Preparando festejos Alicante.—La Junta de festejos de invierno que todos los años viene funcionando en esta capital ha ultimado el programa de los que han de celebrarse este invierno durante los meses de Febrero y Marzo.

Habrán entre otros festejos regatas, avilación, caso blanco y una corrida de toros para Gallito y Regaterín con toros de Parladé.

Solemnes funerales Coruña.—Se han celebrado solemnes funerales por el alma del diputado don Cortes R. Lombardero.

Los funerales se han celebrado en la Colegiata asistiendo las autoridades y numeroso público.

Sumaria terminada Almería.—El juzgado he dado por terminada la sumaria que viene incoando por desfalco e irregularidades en la Delegación de Hacienda de esta provincia. Se deducen graves responsabilidades contra el Delegado y los demás empleados.

Próxima elección Granada.—Los conservadores se han reunido para proclamar candidato en la vacante por defunción del Sr. Rodríguez Acosta a don Miguel Maura, hijo de D. Antonio.

Nieves Oviedo.—El puerto de Pajares está ya nevado, pero no ha dificultado la circulación de trenes.

En la Bolsa han repercutido estas noticias y los valores bursátiles han bajado dos enteros y los servios han caído 1,80. Se desconocen más detalles. MENCHETA.

Extranjero La Infanta Eulalia París.—Ha llegado procedente de España la Infanta Eulalia. En la Embajada española se ha celebrado mucha recepción particular en la que muchas damas parisienses y toda la alta colonia española han testimoniado a la Infanta su sentimiento por el fallecimiento de D.ª María Teresa.

Próximo Congreso internacional Bruselas.—El mes próximo se celebrará en una de las poblaciones de Suiza un Congreso internacional socialista convocado con urgencia para protestar contra la guerra.

Por la paz de Constantino Roma.—Han comenzado con gran esplendor los festejos conmemorativos del centenario del Edicto Constantino que devolvió la paz a la Iglesia. El Papa asiste personalmente a algunos de estos actos.

Las Cámaras París.—El próximo día 5 de Noviembre reanudarán sus sesiones las Cámaras para aprobar los presupuestos.

BOLSA DE MADRID Cotización oficial comparada. Table with columns for various securities and their prices.

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro cotizándose el interior a 84 15 el ídem fin próximo a 84 30, los francos a 6 40; las libras a 26 84; el amortizable a 101 95. MENCHETA

Colocación Como oficial de panadería la desea un joven de 22 años que ha aprendido su oficio en Biarritz, proporcionando inmejorables referencias. Informará en Peralta (Navarra) don Manuel Rubira. 6-1

Pérdida La persona que hubiera encontrado un billete de la Lotería correspondiente al sorteo de ayer, haga favor de entregarlo en la Administración de este periódico. 3-1

Euskal-Jai A las tres de la tarde.—Lesaca y Errasti, azules; Olizola y Murillo, rojos. Segundo partido.—Echaz y Abarrategi, azules; Parandez y Román, rojos.

Oficiales sastres Hace falta en Tafalla en la sastrería de Amalio Andueza, serán bien retribuidos cumpliendo bien su obligación. 6-3

Modas DEL EXTRANJERO R. Igúzquiza Exposición de sombreros los días miércoles y jueves, quedando abierta dicha casa de modas, quedando abierta dicha casa de modas. Cerrada los días 1 y 2 de Noviembre. MAYOR, 42, 1.º 3-3

La Madrileña Para Todos los Santos huesos de santo y los afamados buñuelos de viento y rellenos de dulce, crema, chantilly, batata, fruta, cabello de angel y marrón glacé. General Moriones, 13. 2-2

Sastrería de Alvarez Se han recibido las últimas novedades en géneros nacionales y extranjeros para la presente estación. Se confeccionan trajes y abrigos para señoras con arreglo a los últimos modelos y figurines de París y Londres. CHAPITELA, 12. 4-2

La Estellesa, S.A. DE AUTOMOVILES Desde el 1.º de Noviembre los servicios son los siguientes: Salida de Pamplona a las SIETE de la mañana los lunes, miércoles y viernes. Salida de Pamplona a las DOS Y MEDIA, DIARIO. Salida de Estella a las SEIS de la mañana, DIARIO. Salida de Estella a la UNA de la tarde los martes, Jueves y Sábados. 4-3

Sirvienta Se deses para un pueblo de Guipúzcoa, para todos los quehaceres de casa. Indul presentarse sin buenas referencias. Dirigirse a la Administración de «El Pensamiento Navarro». 4-4

Continúa la guerra balkánica Los serbios fortifican rápidamente Ubikub

Los turcos atacan Pritchina Un movimiento envolvente. Nuevos y valiosos refuerzos. A recuperar las posiciones perdidas. El ataque de Pritchina. Diez horas de fuego.

Los turcos comienzan a repararse de las últimas sorpresas y consiguientes derrotas y aprovechando el momento de haberse recibido de Constantinopla nuevos y muy valiosos refuerzos, han iniciado un movimiento envolvente que a juzgar por ciertos detalles parece responder en todas sus partes a un plan estudiado y premeditado.

Los turcos han conseguido desalojar a los búlgaros de algunas posiciones sin gran importancia, y con gran furia se han dirigido hacia Pritchina, iniciando enseguida un ataque a la plaza que tienen gran empeño en recuperar.

La guarnición búlgara de Pritchina se ha visto sorprendida por la acometividad de los turcos, pero se defendió heroicamente causando muchos bajas, y a pesar de llevar más de diez horas de fuego, los turcos no han podido avanzar durante el mismo un solo paso hacia la ciudad.

Se cree que los turcos serán nuevamente derrotados en este intento.

Fortificando la plaza de Ubikub Los serbios se hacen fuertes en la posición conquistada. Aprovechando un riquísimo botín de los turcos. La bandera servia en las fuertes. Entusiasmo indescriptible. El Rey Pedro en la plaza.

Los serbios una vez reparadas sus fuerzas de las penalidades del ataque y toma de la plaza de Ubikub han comenzado a darse cuenta de la gran importancia estratégica de la misma en la actual contienda y han comenzado a hacer trabajos de fortificación aprovechando muchos materiales que en su huida dejaron abandonados los turcos.

Solamente en cañones recogieron los serbios en la plaza diez y ocho obuses y cuatro de tiro rápido todo ello en buen estado por lo cual han sido empleados ya en las baterías de más importancia. También lograron coger a los turcos varias cajas con armas y municiones.

Créese que de hoy a mañana llegarán más fuerzas para reforzar esta guarnición, pues como los turcos se encuentran en los alrededores y no se han de conformar con perder esta plaza, se estima que muy pronto volverán a atacarla.

Se haizado en los fuertes en medio de un gran entusiasmo, la bandera servia. Ha entrado a la plaza el Rey Pedro, siendo aclamadísimo.

La caballería búlgara en acción Brillantes cargas de la caballería. Estas deciden el triunfo en los encuentros últimos. Las pérdidas turcas son inmensas. Continúan los fusilamientos por la pérdida de Kirkilisé.

Se ha confirmado que la caballería está desempeñando excelente papel en esta acción guerrera. Anterior los búlgaros plantearon nueva batalla en los alrededores de Kirkilisé. La batalla tenía por objeto apoderarse los búlgaros del poblado de Banar-Hicar, situado en las inmediaciones de Kirkilisé.

La batalla estaba indecisa hasta que los búlgaros han destacado algunos escuadrones de caballería que han iniciado violenta carga penetrando en las filas del enemigo, causando enorme sangre en los mismos. La caballería no paró hasta que se presentó a las puertas de Banar Hicar, que se rindió a continuación por haber quedado poco menos que desguarnecida.

Se asegura que pasan de 20 000 los hombres que han perdido los turcos desde que empezó la actual contienda. En Constantinopla se suceden los fusilamientos contra los jefes que mandaban las fuerzas en Kirkilisé el día de su rendición.

Actitud de los albaneses.—Desfiladero recuperado por los turcos.—Las negociaciones de paz.—Se aceptará el arbitraje de Londres? —Condiciones previas.

Los pueblos albaneses cercanos a los lugares en que se desarrolla la contienda, parecen mostrarse ahora neutrales e izan siempre bandera blanca al paso por los mismos de los respectivos ejércitos.

Los turcos, después de perder muchos hombres, han logrado recuperar el desfiladero de Kresna, ocupado por los búlgaros.

Isop ha sido recuperado también por los turcos. Continúan entablando las potencias europeas negociaciones de paz y parece que será mejor visto el arbitraje de Inglaterra que el de Alemania, pues éste no será admitido por todas las potencias beligerantes.

Parece que los Estados Balkánicos persisten en imponer como condición previa para entrar en negociaciones de paz la de que se les respete en las posiciones conquistadas hasta el momento de la indicación de esas negociaciones. Créese que éstas han de fracasar por la intransigencia de los Estados balkánicos.

LOS TURCOS SUFREN GRAN DERROTA Un telegrama de París afirma que los turcos, cuyo ejército está completamente desmoronizado, han sufrido una nueva y espantosa derrota causada por los montenegrinos.

CREDITO NAVARRO SOCIEDAD ANONIMA FUNDADA EL AÑO 1884 Capital, 6.000.000.000 Ptas. OPERACIONES QUE REALIZA EN SU OFICINA DE ESTA CIUDAD Y EN LAS DE SUS SUCURSALES DE TUDELA, ELIZONDO, ESTELLA Y SANGÜESA

NUEVA DROGUERIA LUIS BELZUNEGUI, dependiente que ha sido durante 22 años en la Droguería de D. Manuel Negrillos, pone en conocimiento de sus numerosos amigos y del público en general, que acaba de abrir un nuevo establecimiento de Droguería en la calle Mayor núm. 33, donde encontrarán un completo y variado surtido en Drogas, Productos químicos, Artículos para la industria y las artes, barateos, brochas, cepillos, escobones, ceras para suelos, legías y todo lo concerniente al ramo de droguería en general.

FUNDICION y construcción de maquinaria Hijo de F. Izaguirre Talleres para maquinaria en general.—Montajes, instalaciones y reparaciones.—Fundiciones en hierro y bronce. Grandes existencias para la presente temporada en prensas para uva. TALLERES Y ALMACENES Rochapea 28 y 30.—PAMPLONA.

LA IMPERIAL, Con este título se abrirá en breve al público un almacén de calzado al por mayor y menor en la calle del General Moriones núm. 12. En él se encontrará el afamado calzado de piso de goma en condiciones excepcionales. Variado surtido en artículo fino y formas más modernas. Surtido especial en calzado de abrigo y contra las humedades, y en general de cuantas clases son corrientes en este mercado. El que quiera comprar artículos sólidos, elegantes y baratos, no debe de hacerlo hasta que «La Imperial» abra sus puertas, pudiendo anticipar que la entrada al establecimiento será libre, y en él habrá una exposición de modelos con sus precios fijos marcados, a fin de facilitar las operaciones a comprador y vendedor.

Modelo 1912 Pesetas 750 Es usted amigo del progreso y de la economía? En este caso debe conocer la ROYAL. Es la máquina de escribir del porvenir! Basta un simple aviso al representante en Navarra, (Moisés Blanco, San Antón, 61, Pamplona) para que se mande una máquina a la oficina de las personas que lo soliciten y será dejada a prueba durante el tiempo que fuer preciso. Papel carbón y tintes para toda clase de máquinas.

Imprenta Se cede una bien surtida, con maquinaria, en traspaso ó venta y en buenas condiciones. Informarán en la calle de Zapaterías, 37, tienda. 15-9

En 30.000 ptas. se venderá la casa núm. 27 de la calle de Mercaderes de esta ciudad, que en la actualidad está toda arrendada, produciendo 1.728 pesetas al año, resultando por ello un interés de 5,76 por ciento al capital. La indicada casa es de tan sólida como moderna construcción, contando con cocinas económicas, «Water-closet» y otras comodidades en todos y cada uno de sus pisos. Para su adquisición dirigirse a «La Comercial» Agencia de negocios de Gregorio Lecumberri y Aranzubi, calle Jarauta núm. 76 piso 2.º, Pamplona. 2731 y 137 y 10 6-3

Se traspasa la imprenta de Sangüesa con existencias de Papelería, Librería y Objetos de escritorio y sin ellas, con vida propia, por autoser su dueño. Para informes: Francisco Albáiz, Sangüesa. 8-6

Venta En pública subasta que se celebrará en esta ciudad a las doce horas del día 5 del próximo mes de Noviembre en la Notaría de don Juan Miguel Aiziti, se venderá una finca próxima a esta capital compuesta de casa, cuadra y cochera, huerta y jardín, con invernadero, pozo, arbolado, etc. Los títulos de propiedad y pliego de condiciones se hallan de manifiesto en dicha Notaría. 26 27 30 13 5-4

Se venden tres vacas bordelesas, dos recién paridas con sus terneros. Para informes dirigirse a Domingo Braza, San Saturnino 11 primero, Pamplona. 3-3

Pedro Castaing Agente de Aduanas, Irun-Hendaya. Representante en Navarra RICARDO ZALBA. 30-1d

Se venden bocoyes de 38 a 40 cántaros (470 litros próximamente); y barricos de 14 (164 litros); tinas de 800 (9416 litros) y cubas de 200 (2354 litros) todas con su cillaje. Dirigirse a Zollo Ortega, Miranda de Ebro. 15-12

Venta de fincas En Mendioroz: Una casa con 6 hectáreas y 80 áreas (77 robadas) de tierra blanca en diferentes fincas. En Olizola: Una casa, corrales y otras dependencias, con una superficie de terreno de unas 180 hectáreas (2000 robadas) próximamente en diferentes fincas. En Lizasoain: Una casa con 4 hectáreas fincas que miden una superficie de 20 hectáreas (unas 200 robadas). En Ororibia: Una casa con diferentes fincas, con una superficie de 9 hectáreas, 59 áreas y 43 centésimas (108 robadas y 13 almedas próximamente). Y varias fincas en pueblos inmediatos a Pamplona. Para precios y condiciones don Pedro Riezu, Nueva 20, 3.º, Pamplona. (a) 15-7

Construcción DE ESCUELAS EN UJUÉ Desde la fecha del presente anuncio hasta las once horas del día 11 de Noviembre próximo en que a presencia del Ayuntamiento se abrirán, esta «Academia» sonitirá proposiciones en pliego cerrado para la realización de las obras de ampliación del local de Escuela de niños y construcción de otro para Escuela de niñas, cuyo presupuesto importa más de 10 000 pesetas, el cual, así como las condiciones en que se ha de hacer la adjudicación, estarán de manifiesto en la Secretaría municipal. Ujué 21 de Octubre de 1912. El Alcalde, Pio Ochoa. x 5-4

SOCIEDAD ANÓNIMA «Besta-Jira» Gran Restaurant.—VILLAVA Parque, Skating, Tennis y otros recreos. Desde el día 15 de Septiembre y por la sociedad «El Irati» se expnderán billetes especiales de ida y vuelta al precio de cincuenta céntimos. La presentación del billete de ida dará el derecho de entrada a «BESTA-JIRA». Los señores que no presenten este billete de ida, satisfarán «cinco céntimos» por la entrada. Quedan suprimidas las tarjetas personales de los señores accionistas, que se servirán también presentar el billete del tranvía a su ingreso en «BESTA-JIRA». 30-25

Garage Se arrienda uno para automóvil con fons de reparraciones, water cloisse, agua y luz eléctrica. Dará razón Lázaro Ebro, Zapatería, 5, Pamplona. —57

